

## Tema 8. La capitalización de las experiencias

Unidad: Oración para estar preparados

### I. Base bíblica

#### Efesios 6:19-20

y orad por mí, para que me sea dada palabra al abrir mi boca, a fin de dar a conocer sin temor el misterio del evangelio, 20 por el cual soy embajador en cadenas; que al proclamar lo hable con denuedo, como debo hablar.

### II. Texto de desarrollo

#### Filipenses 1:12-14

Y quiero que sepáis, hermanos, que las circunstancias en que me he visto, han redundado en el mayor progreso del evangelio, <sup>13</sup> de tal manera que mis prisiones por la causa de Cristo se han hecho notorias en toda la guardia pretoriana y a todos los demás; 14 y que la mayoría de los hermanos, confiando en el Señor por causa de mis prisiones, tienen mucho más valor para hablar la palabra de Dios sin temor.

### III. Introducción

Las epístolas de Pablo están escritas con tal revelación, sabiduría y conocimiento experimental, que cada palabra tiene un valor incalculable; en casi todas las cartas el apóstol hace referencia a sus continuos sufrimientos, prisiones, enfermedades, persecuciones y adversidades. Al considerar el estilo usado para hacer referencia a estas experiencias que para cualquiera son motivo de dolor, amargura, sufrimiento, o un tono vanidoso; estos relatos siempre resultan capitalizando un avance para el evangelio, fortaleza para las iglesias, y mayor revelación para el crecimiento de la palabra.

La carta a los filipenses menciona muchas veces la cosecha de gozo y regocijo, en medio de las circunstancias más adversas, aquí no es la excepción, el pasaje lleva regocijo y gratitud a Dios, y se nota hasta un aire de entusiasmo misionero, como si estuviera en la cúspide del éxito, lleno de provisión del cielo y de la tierra, sintiéndose libre, predicando el evangelio, lleno de señales y prodigios, sin el más mínimo resentimiento por la condición en que se encuentra: preso, encadenado por ley, a veces alquilando, y, acompañado de un soldado día y noche, privado de su espacio para satisfacer las necesidades más básicas.

El carácter del apóstol, templado a variedad de temperaturas, le permitía aprovechar las circunstancias para beneficio del Evangelio. El pretorio había sido lleno del evangelio, seguramente a través de los soldados que, por turno, pasaban tiempo con Pablo encadenados a él.

Parece jocosa la referencia que hace de un embajador en cadenas, sin embargo, conociendo el carácter de Pablo puede percibirse un alto honor diplomático representando al Reino de Dios, que, por naturaleza, es rechazado por los hombres. Pablo se encontraba custodiado por guardias de la élite del Praetorium, (pretorio), que eran los encargados de la seguridad del emperador y de los gobernadores. De manera que, en este ambiente, su prisión había llegado a ser una cosa pública y bien conocida.

Por otro lado, y tal vez, al ver la actitud indomable del siervo de Dios y la fuerza de su testimonio, los hermanos habían tomado ánimo en el Señor, lanzándose a predicar el evangelio, sin temor. Podemos asegurar que la prisión y el sufrimiento del misionero provocó esta actitud en los discípulos, y se convirtió en una fuente de valor y estímulo para entrar en acción de esa manera, lo que cambia cualquier interpretación que se le quiera dar a la

narración de las tribulaciones de Pablo, y, por supuesto, cualquier corazón sensato entiende que esta fuerza no es de procedencia humana, sino la veracidad de su origen, en su relación fundamental con Cristo.

### **1º Corintios 6:17**

Pero el que se une al Señor, un espíritu es con él.

## **A) Cárceles célebres**

En el versículo 13 del capítulo 1 de Filipenses se presentan expresiones del apóstol que no concuerdan con un prisionero sentenciado a muerte. Algo célebre es algo famoso, conocido, manifiesto. Las palabras de Pablo dan la impresión de un gran éxito, precisamente viéndolas desde la perspectiva de padecer por la causa de Cristo.

El pretorio era el cuartel general, anexo al palacio de Nerón, en la colina Palatino de Roma; no se trataba del campamento general fuera de la ciudad, el emperador era el pretor o comandante en jefe del cuartel, por esa razón, ese se llamaba pretorio. A estas alturas, Pablo ya no estaba alojado en la casa alquilada, como podemos observar en el registro de Hechos 28.

### **Hechos 28:16; 30-31**

<sup>16</sup> Cuando llegamos a Roma, el centurión entregó los presos al prefecto militar, pero a Pablo se le permitió vivir aparte, con un soldado que le custodiase.

<sup>20</sup> Así que por esta causa os he llamado para veros y hablaros; porque por la esperanza de Israel estoy sujeto con esta cadena.

<sup>30</sup> Y Pablo permaneció dos años enteros en una casa alquilada, y recibía a todos los que a él venían, <sup>31</sup> predicando el reino de Dios y enseñando acerca del Señor Jesucristo, abiertamente y sin impedimento.

El apóstol había logrado un gran objetivo en Roma. Entró en la ciudad a través de los distintos soldados que lo habían custodiado durante dos años, de modo que todos estaban enterados de la causa por la que él estaba preso.

## **B) Capitalización experimental**

La actitud del apóstol Pablo frente a las adversidades durante toda su carrera ministerial le permitió grandes ganancias en cuanto a la capitalización experimental en su carácter personal, es decir, su formación avanzó de una manera asombrosa en medio de las tormentas, y todas las distintas tribulaciones que enfrentó como heraldo del Reino de Dios entre los gentiles, especialmente las persecuciones de los judíos que no descansaron a lo largo de su carrera de perseguirlo, hasta que lograron el objetivo de encarcelarlo y la sentencia de muerte.

Los logros del apóstol solo se pueden comprender interpretando su visión de las cosas, él no veía sus tribulaciones como una pérdida, sino como él mismo lo escribió: "Todo lo puedo en Cristo, que me fortalece" en Filipenses 4:13. Logró sobrellevar, de buen ánimo, la construcción de un carácter difícil de igualar en la historia del Evangelio, y, por supuesto, influyó de manera directa a su generación, y dos mil años después sigue influenciando, a través de sus escritos.

La manera de ver las cosas cambió, repetidas veces, la visión de los hermanos, y los motivó a predicar el Evangelio de manera resuelta, al ver que Pablo padecía, sin tener reproche alguno contra su nación y sus perseguidores. Su reacción es completamente diferente a la actitud de

aquellos que, cuando sufren, provocan que los demás se debiliten. La actitud de los ministros de Dios debe ser siempre una inspiración para los discípulos.

El verdadero liderazgo en Cristo va más allá de simplemente ir al frente, sino se trata de tener la capacidad de capitalizar las experiencias para la formación de su propio carácter, en el camino, y en los demás, en medio del desarrollo.

En nuestro tiempo se necesitan líderes capaces de influenciar generaciones para que el hilo de plata de la generación del Evangelio no se corte.

### **Ecclésiastés 12:1; 6-7**

Acuérdate de tu Creador en los días de tu juventud, antes que vengan los días malos, y lleguen los años de los cuales digas: No tengo en ellos contentamiento;

6 antes que la cadena de plata se quiebre, y se rompa el cuenco de oro, y el cántaro se quiebre junto a la fuente, y la rueda sea rota sobre el pozo; 7 y el polvo vuelva a la tierra, como era, y el espíritu vuelva a Dios que lo dio.

## **Conclusión**

### **Filipenses 3:9-11**

y ser hallado en él, no teniendo mi propia justicia, que es por la ley, sino la que es por la fe de Cristo, la justicia que es de Dios por la fe; 10 a fin de conocerle, y el poder de su resurrección, y la participación de sus padecimientos, llegando a ser semejante a él en su muerte, 11 si en alguna manera llegase a la resurrección de entre los muertos.